



N.º1/2018

**ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DA ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DA UNIÃO DAS FREGUESIAS DE SANTIAGO DO CACÉM, SANTA CRUZ E SÃO BARTOLOMEU DA SERRA, DO DIA 30 DE ABRIL DE 2018**

Aos 30 dias do mês de abril de 2018, reuniu pelas 21 horas e 23 minutos, no edifício da União das Freguesias de Santiago do Cacém, Santa Cruz e São Bartolomeu da Serra, em Santiago do Cacém, em sessão ordinária, a Assembleia de Freguesia da União das Freguesias de Santiago do Cacém, Santa Cruz e São Bartolomeu da Serra:-----

**ORDEM DO DIA:** -----

**1. Período de antes da ordem do dia.**-----

**2. Ordem do Dia:** -----

a) Ata da Sessão anterior;-----

b) Expediente; -----

**3. Propostas da Junta de Freguesia:**-----

a) Contas de gerência do ano de 2017.-----

b) Primeira revisão ao orçamento de 2018.-----

c) Inventário.-----

d) Estatuto do direito de oposição relatório de atividades de 2017.-----

**4. Regulamento de utilização e cedência de viaturas ligeiras;**-----

**5. Informação sobre as atividades da Junta e situação financeira;**-----

**Efetuada a chamada, verificou-se estarem presentes os membros:**-----

Leonel José Dâmaso Pereira,-----

Margarida Maria Matias Pereira Gonçalves,-----

Susana Isabel Vilhena Simões Franco Cheis,-----

Luís Miguel de Oliveira Gonçalves Raposo,-----

Carlos Manuel Santos Oliveira Mateus Casa Nova,-----

Maria do Carmo Pereira Guerreiro Salema,-----

Ricardo Jorge Fernandes Pinela da Cruz,-----

Ana Cristina Pereira Trindade,-----

Ana Harea,-----

Renata Rodrigues Cabrita,-----

Joaquim Raul Cristina,-----

Dinis Silva,-----

Andreia Isabel de Matos,-----

Verificou-se a falta dos membros: -----

Catarina Maria Pinela Pereira de Almeida,-----

Élio dos Anjos Rosa.-----

**Verificou-se ainda a presença** da Senhora Presidente da União de Freguesias, Isabel Maria Borges Gonçalves Contente; do Tesoureiro Miguel Filipe Pereira Guerreiro e do Vogal Fernando Manuel Bentinho Faria da Silva.-----

Foi dado início aos trabalhos da seguinte forma:-----

**SUBSTITUIÇÃO DE MEMBROS DA ASSEMBLEIA.**-----

O Senhor Presidente, Leonel José Dâmaso Pereira, deu conhecimento de que a senhora Catarina Maria Pinela Pereira de Almeida, eleita da CDU, se fazia substituir na presente sessão, por **Dinis Silva** e o senhor Élio dos Anjos Rosa, eleito da CDU, se fazia substituir pela senhora **Andreia Isabel de Matos**, que se seguem *imediatamente na ordem das respetivas listas*, em conformidade com o previsto no artigo 78º da Lei nº 5-A/2002, de 11 de janeiro.-----

**1. Período de antes da ordem do dia.**-----

O Senhor Presidente da Assembleia de Freguesia abriu um período para quem se quisesse pronunciar antes da ordem do dia: -----

Interveio o Senhor Dinis Silva, da CDU-Coligação Democrática Unitária, apresentando uma proposta de moção pelos direitos à saúde na ULSLA-Unidade Local de Saúde do Litoral Alentejano, com entrega à mesa do documento.-----

A Senhora Presidente da Junta de Freguesia, Senhora Isabel Contente, interveio explicando a importância desta situação, sendo uma situação muito grave.-----

A moção foi colocada à votação.-----

A Assembleia decidiu e aprovou-a por unanimidade.-----

O documento será enviado para várias instituições.-----

De seguida interveio o Senhor Ricardo Cruz, questionando se das dezasseis zonas de risco de incêndios identificadas, alguma delas se encontrava na União das Freguesias de Santiago do Cacém, Santa Cruz e São Bartolomeu da Serra.---

A Senhora Presidente da Junta de Freguesia solicitou a palavra e referiu que foi feita uma articulação com a GNR para fazer uma ação de sensibilização com a população, dado a ausência do senhor Comandante, ficou-se a aguardar nova data.-----

Informou ainda que não lhe foi dado conhecimento sobre as situações de risco.--

A Junta de Freguesia contudo identificou uma zona de risco, ao redor da Escola das Relvas Verdes, mas que o referido espaço pertence a privados, tendo sido a situação comunicada à Câmara Municipal.-----

O senhor Joaquim Raul Cristina, interveio fazendo uma saudação ao 25 de abril, com entrega de documento à mesa.-----



União das Freguesias de Santiago do Cacém, Santa Cruz e São Bartolomeu da Serra

Pediu a palavra o Senhor Carlos Casa Nova, que apresentou as seguintes situações:-----

Uma sugestão para uma Mostra Gastronómica, a decorrer anualmente na União de Freguesias, ficando a logística a cargo da Junta de Freguesia, com entrega de documento à mesa.-----

Interveio o Senhor Dinis Silva, que questionou em que moldes se iria realizar a Mostra Gastronómica.-----

O Senhor Carlos Casa Nova, explicou que tal Mostra, realizar-se-ia cada ano numa localidade, promovendo a mesma e os seus produtos.-----

A proposta vai ser alvo de análise.-----

Colocou ainda o Senhor Carlos Casa Nova uma questão sobre o ponto da situação em que se encontra a Junta de Freguesia em relação à nova lei da proteção de dados e se estão a ser implementadas algumas medidas.-----

A senhora presidente da União de Freguesias referiu que dada a complexidade do assunto este está a ser alvo de análise.-----

A Senhora Renata Cabrita, do CDU-Coligação Democrática Unitária, apresentou uma moção “Pela Agressão Ao Povo Sírio”, com entrega de documento à mesa.-----

Esta foi colocada à votação.-----

Foi aprovada por maioria, com 4 (quatro) abstenções de Carlos Manuel Santos Oliveira Mateus Casa Nova, Maria do Carmo Pereira Guerreiro Salema, Ricardo Jorge Fernandes Pinela da Cruz e Ana Harea, do Partido Socialista e com 9 (nove) a favor, dos restantes membros da Assembleia.-----

De seguida houve as intervenções do público tendo intervindo a Senhora Anabela Constantino. Esta questionou sobre em que ponto encontra-se a situação referente à circulação rodoviária, bem como à falta de estacionamento e limites de velocidade na Estrada de Santa Cruz. Segundo a Senhora os limites de velocidade não estão a ser cumpridos e o trânsito pesado está a destruir a via.-----

Interveio ainda a Senhora Rosa Sobral, referindo que existem duas ruas em que se sobe e nenhuma para descer, assim sendo devia ser feita alguma alteração nos sinais e também a nível de estacionamentos. Disse também que o lote de terreno perto da sua casa se encontra com muito mato, sendo esta situação preocupante pois avizinha-se uma altura crítica para incêndios.-----

A Senhora Presidente da Junta tomou a palavra, referindo que o assunto não é da Competência da Junta, mas tinha conhecimento que o mesmo estava a ser estudado, tendo já sido falado em Assembleia Municipal. Em relação ao terreno o assunto iria ser encaminhado para os órgãos competentes.-----

O Senhor Dinis Silva e o Senhor Carlos Casa Nova referiram que em relação à questão do trânsito, foi elaborada uma proposta para a retirada do trânsito de

pesados de dentro da cidade criando uma circular, afim de ser encontrada uma solução para as situações causadas pelos pesados, mas dado a demora dever-se-ia pensar numa alternativa.-----

Na sessão anterior o Senhor Luís Raposo apresentou uma proposta de “Regulamento do Fundo de Emergência Social da União de Freguesias de Santiago do Cacém, Santa Cruz e São Bartolomeu da Serra”, que ficou para aprovar na presente sessão. A mesma foi lida pela Primeira Secretária.-----

O Senhor Dinis Silva interveio dizendo que a Junta de Freguesia não tem competência nessa área, que a Câmara Municipal tem algumas formas de apoio e a Segurança Social é que terá condições para apoiar as pessoas carenciadas.----

O Senhor Luís Raposo respondeu que os Órgãos Autárquicos tem competências a esse nível.-----

Na sequência desta intervenção o Senhor Ricardo Cruz referiu que não é permitido solicitar os documentos, ao abrigo da nova Lei de proteção de dados, para instrução dos processos.-----

A Senhora Susana Cheis, questionou se existem dados em relação a famílias carenciadas na Freguesia.-----

A Senhora Presidente da Junta de Freguesia pediu a palavra e referiu que o documento deverá ser analisado, visto ser um tema delicado e que a Junta não tem quaisquer dados referentes a famílias carenciadas, sabe também que existe uma certa reticencia em “pedir ajuda”, por parte dos mais necessitados, e as entidades com alguns conhecimentos de dados serão as Conferências.-----

O Senhor Carlos Casa Nova referiu que também terá de ser analisada a verba de que a Junta dispõe, assim como a legislação inerente.-----

Tendo em conta a questão da proteção de dados e inerentes, o Senhor Luís Raposo colocou à consideração a suspensão da votação do regulamento e a criação de uma comissão de trabalho para avaliar a mesma.-----

Passou para a próxima Assembleia a criação de uma comissão de trabalho.-----

Foi colocada à consideração a continuação, tal como em anos anteriores, de uma funcionária da Junta de Freguesia, para coadjuvar as sessões.-----

A Senhora Presidente da Junta de Freguesia concordou que houvesse colaboração de uma funcionária da Junta, nas sessões da Assembleia.-----

## 2. ORDEM DO DIA.-----

### a) Ata da Sessão anterior;-----

A ata foi distribuída, atempadamente por todos os membros, e após a sua leitura, foi aberto um período para discussão.-----

O representante do Partido Socialista, o Senhor Carlos Casa Nova, interveio afirmando que a mesma não mencionava algumas intervenções feitas pelo seu partido. Assim sendo, deveriam constar os seguintes pontos:-----

1-Agradecimento feito pelo partido à Senhora Presidente da União de Freguesias, Isabel Contente, pelo convite endereçado para o almoço de Natal;-----



2 - Pedido de esclarecimento feito, sobre o fecho da Segurança Social;-----

3 - Dois pedidos de esclarecimento de ordem técnica acerca das Grandes Opções do Plano e Orçamento para 2018, a saber:-----

a) No quadro de receitas para 2018 , em comparação com 2017, foi detetado um decréscimo de 26.926,00 €, cerca de 6.2%.-----

b) Quanto ao fundo de financiamento das freguesias, e não tendo à data, o Partido Socialista conhecimento da verba transferida durante o ano de 2017, pediu esclarecimento à Senhora Presidente, se a verba a transferir em 2018 iria sofrer alterações.-----

c) Em relação às rubricas designadas «outros e outras» deveriam ser mais explícitas de modo a não dar azo a dúvidas.-----

4-Alteração do Artigo nº 23 do Regimento, não consta a respetiva alteração aprovada por esta assembleia.-----

Dadas as alterações a efetuar, a ata será votada na próxima sessão.-----

**b) Expediente.**-----

O Senhor Presidente da Mesa deu conhecimento do expediente recebido que a seguir se menciona e que vai ficar arquivado na respetiva pasta: -----

Receberam-se dois mails da Anafre, um referente à sua Assembleia Distrital, a realizar dia 24 de março, com o objetivo de proceder à eleição dos novos Órgãos Distritais para o quadriénio 2018/2022 e outro esclarecendo que os Senhores Presidentes da Assembleia têm direito a voto, podendo ser substituídos por outros membros do mesmo órgão.-----

Ofício da Junta de Freguesia da Abela, convidando o Senhor Presidente a estar presente na Sessão Comemorativa do 44º Aniversário do 25 de Abril, dia 15 de abril.-----

Email de Catarina Almeida e de Élio Rosa, informando que não poderão estar presentes na sessão de Assembleia, solicitando a sua substituição.-----

O Presidente da Mesa informou que quem quisesse poderia consultar as moções da Anafre, trazidas pela Senhora Susana Cheis, no final da sessão.-----

**A Assembleia de Freguesia tomou conhecimento.**-----

**3. Propostas da Junta de Freguesia:**-----

**a) Contas de gerência do ano de 2017.**-----

O Senhor Presidente da Mesa solicitou a intervenção da Senhora Presidente da União de Freguesias, Isabel Contente, que apresentou uma breve exposição e explicação sobre os documentos, referindo que o saldo foi favorável.-----

Seguidamente o Presidente da Assembleia abriu um período para quem se quisesse pronunciar sobre os “documentos que serão dados como reproduzidos na ata da reunião, ficando arquivados na pasta anexa ao livro de atas, depois de assinados pelos membros da Assembleia de Freguesia e pelos restantes que o quiserem fazer”.-----

O Senhor Dinis Silva fez uma intervenção dizendo ser de saudar a Junta de Freguesia pelo bom trabalho feito, com a pouca verba de que dispunha.-----

O documento foi submetido a votação.-----

Foi aprovado por maioria, com 5 (cinco) abstenções por parte dos membros do Partido Socialista e com 8 (oito) votos a favor dos restantes membros da Assembleia.-----

#### **b) Primeira revisão ao orçamento 2018.**-----

O Senhor Presidente da Mesa solicitou a intervenção da Senhora Presidente da Junta de Freguesia, Isabel Contente, que apresentou uma breve exposição e explicação sobre o documento e referindo algumas obras.-----

Seguidamente o Presidente da Assembleia abriu um período para quem se quisesse pronunciar sobre os “documentos que serão dados como reproduzidos na ata da reunião, ficando arquivados na pasta anexa ao livro de atas, depois de assinados pelos membros da Assembleia de Freguesia e pelos restantes que o quiserem fazer”.-----

O Senhor Carlos Casa Nova questionou a Presidente da Junta se por norma são feitas várias revisões ao orçamento e o que engloba a rubrica «Outros(as)».-----

O Tesoureiro da Junta de Freguesia, Miguel Guerreiro, esclareceu que é feita uma revisão e posteriormente algumas modificações.-----

O Contabilista da Junta de Freguesia, Ricardo Barbosa informou que «Outros(as)» refere-se a aquisição e reparação de viaturas.-----

O Senhor Luís Raposo questionou se o reforço se ficou a dever a alguma participação da Câmara e foi informado de que o mesmo se deve ao saldo da gerência anterior.-----

O documento foi submetido a votação.-----

Foi aprovado por maioria, com 5 (cinco) abstenções por parte dos membros do Partido Socialista e com 8 (oito) votos a favor dos restantes membros da Assembleia.-----

#### **c) Inventário.**-----

O Senhor Presidente da Assembleia apresentou o inventário para que este órgão deliberativo se pronuncie sobre o mesmo.-----



“Documento que será dado como reproduzido na ata da reunião, ficando arquivado na pasta anexa ao livro de atas, depois de assinado pelos membros da Assembleia de Freguesia e pelos restantes que o quiserem fazer”-----

Após a apresentação e debate do Inventário por esta Assembleia de Freguesia, interveio o Senhor Carlos Casa Nova, referindo que os valores dos bens continuam inalteráveis desde a sua aquisição até à atualidade, mas que os mesmos são alvo de desvalorização, dando como exemplo uma cadeira e uma viatura.-----

O Contabilista Certificado da Junta de Freguesia Senhor Ricardo Barbosa, explicou que a Junta se encontra no regime simplificado e como tal o bem não é reconhecido contabilisticamente, isto é, não tem parte orçamental.-----

Interveio ainda o Senhor Ricardo Cruz questionando o que acontece em relação aos abates, tendo sido informado de que estes desaparecem do inventário, no ano seguinte, ao seu abate.-----

**A Assembleia de Freguesia tomou conhecimento.**-----

**d) Estatuto do direito de oposição relatório de avaliação de 2017.**-----

Foi aberto pelo senhor Presidente da Mesa da Assembleia, um período para quem se quisesse pronunciar sobre o referido documento, que foi distribuído atempadamente por todos os membros.-----

“Documento que será dado como reproduzido na ata da reunião, ficando arquivado na pasta anexa ao livro de atas, depois de assinado pelos membros da Assembleia de Freguesia e pelos restantes que o quiserem fazer”.-----

O documento foi lido pela Senhora Presidente da Junta de Freguesia, Isabel Contente.-----

O Senhor Luís Raposo solicitou uma retificação no nome do partido, mas uma vez que o documento se refere ao ano de 2017, o nome está correto, pois a nova coligação só surgiu em outubro.-----

**4. Regulamento de utilização e cedência de viaturas ligeiras.**-----

O senhor Presidente da Assembleia informou que este regulamento irá ser presente à próxima sessão.-----

**5. Informação sobre as atividades da Junta e situação financeira.**-----

O Senhor Presidente da Mesa solicitou a intervenção da Senhora Presidente da Junta de Freguesia, que passou a explicar o documento relativo aos meses de janeiro, fevereiro e março de 2018 que se dá como transcrito na presente ata e

vai ficar arquivado na pasta anexa ao livro de atas, o qual tinha sido distribuído, atempadamente, por todos os membros.-----

Seguidamente o Presidente da Assembleia abriu um período para quem se quisesse pronunciar sobre o documento.-----

Interveio o Senhor Dinis Silva questionando se na estrada municipal número 1111, existe alguma placa a identificar que a obra, que consiste na colocação de aparelhos de ginástica “fitness”, foi realizada pela Junta, alegando que faz sentido a sua existência para que se saiba quais as obras levadas a cabo pela mesma.-----

O Tesoureiro da Junta de Freguesia, Miguel Guerreiro, informou que tinha sido solicitado ao fornecedor umas placas mas que não chegaram a ser entregues, assim sendo a Junta irá providenciar as mesmas.-----

Foi pedido pelo Presidente da Mesa um acréscimo de 30 minutos, para ser lida e aprovada a minuta.-----

E não havendo mais assuntos a tratar, foi pelo Senhor Presidente da Mesa declarada encerrada a sessão pelas **00 horas e 30 minutos**. Desta sessão foi lavrada ata, onde constam as deliberações tomadas que, depois de lida em voz alta, foi aprovada e assinada para efeitos imediatos e a presente **ata** que vai ser assinada pela Mesa da Assembleia.-----

O Presidente da Mesa: Leonel José Lamas Pereira

A Primeira Secretária da Mesa: Alfonso

A Segunda Secretária da Mesa: Ana Cristina Trindade